
Na manhã desta quinta-
-feira (12), um jovem de 19 
anos, identificado como 
Josué Ferreira da Silva, foi 
encontrado morto em um 
terreno baldio no Jardim 
São Jorge, em Hortolân-
dia. O corpo foi localizado 
após uma denúncia anô-

nima à Polícia Militar. A 
vítima estava parcialmen-
te encoberta por um lençol 
e tinha uma corda no pes-
coço. Poucas horas após 
a descoberta, G., o namo-
rado da vítima, se apre-
sentou voluntariamente 
na delegacia, confessan-

do ser o autor do homicí-
dio. Segundo o relato de 
G. à polícia, ele e Josué ha-
viam tido uma discussão, 
que culminou em agres-
sões físicas. Após o depoi-
mento, o acusado foi libe-
rado e responderá o crime 
em liberdade.          PÁGINA 08Josué Ferreira da Silva, de 19 anos, foi brutalmente assassinado pelo namorado
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Operação ‘Cavalo de Aço’ fiscaliza 
94 motos e autua motociclistas  PÁG.08

Zezé Gomes lidera pesquisa de 
intenção de votos à prefeitura 
de Hortolândia com 60%        PÁG. 07

tre-SP vai usar biometria de 
outros órgãos para identificar 
4 milhões de eleitores            PÁG. 06
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CONvêNIO FIrmADO

Homem mata o 
namorado em 
Hortolândia e 
confessa crime
Acusado prestou depoimento e responderá em liberdade
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O Hotel Business Park, localizado no Jardim Amanda e com uma presença conso-
lidada na cidade desde sua inauguração em 20 de julho de 2014, anuncia um ambi-
cioso projeto de expansão. que deve fortalecer ainda mais sua posição de destaque 
no setor. Com investimentos na ordem de R$ 9 milhões ao longo de um ano e meio 
de obras, o empreendimento dobrará sua capacidade de atendimento.         PÁGINA 04

O candidato a prefeito de Sumaré, Eder Dalben (Cidadania), inaugurou mais um 
importante ponto de encontro de sua campanha: o comitê na região Matão, em 
evento ocorrido nesta sexta-feira (13). A atividade contou com as presenças do pre-
feito Luiz Dalben (PSD) e do deputado estadual Dirceu Dalben (Cidadania), prin-
cipais lideranças políticas da cidade, além de centenas de apoiadores.       PÁGINA 03

O ministro-chefe das Relações Institucionais da Presidência da República, Alexan-
dre Padilha, visitou, nesta quinta-feira (12), a RBBL (Rio Biopharmaceuticals Bra-
sil Ltda) – nova fábrica de medicamentos da EMS, em Hortolândia, primeira com 
tecnologia de ponta para produzir no Brasil e comercializar no país e no mundo as 
moléculas de liraglutida e semaglutida (os chamados peptídeos).                  PÁGINA 05

Hotel Business Park anuncia 
ampliação em Hortolândia com 
investimentos de r$ 9 milhões

Centenas de apoiadores 
acompanham inauguração 
do Comitê de eder Dalben 

Alexandre Padilha afirma que 
nova fábrica da emS é ‘marco 

histórico para o país’
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As Paralimpíadas de Paris 2024 se 
encerraram e atletas de todo o 
mundo competiram duramente 

em busca de medalhas. Para alcançar o 
sucesso, a preparação vai muito além do 
treinamento físico, tendo a nutrição tam-
bém como uma aliada na maximização 
do desempenho esportivo, especialmente no dia 
da competição.

O dia da competição é o ponto culminante de 
meses ou até anos de preparação intensa. E em 
atletas de alto rendimento, as demandas nutri-
cionais podem ser ainda mais específicas devido 
as necessidades energéticas individuais e condi-
ções climáticas, que influenciam diretamente o 
metabolismo e a hidratação.

Os carboidratos, por exemplo, atuam como a 
principal fonte de energia para o corpo durante 
atividades de alta intensidade. No dia da compe-
tição, é fundamental que os atletas paralímpicos 
mantenham níveis ótimos de glicogênio muscu-
lar por meio de uma ingestão adequada de carboi-
dratos. Alimentos como massas, pães integrais, 
batatas e frutas são excelentes opções. O timing 
é fundamental: refeições ricas em carboidratos 
devem ser consumidas cerca de 3 a 4 horas an-
tes do evento, para permitir a digestão e o arma-
zenamento de energia.

Enquanto os carboidratos fornecem energia, as 
proteínas são essenciais para a reparação e manu-
tenção muscular, especialmente em esportes que 
exigem força e resistência. Incluir uma quantidade 
moderada de proteína, como frango, peixe ou tofu, 
combinada com carboidratos, deve ser incluída na 
refeição pré-competição para ajudar na preserva-
ção muscular sem causar desconforto digestivo.

Além disso, a hidratação é vital para todos os 
atletas, incluindo os atletas paralímpicos, que as-
sim como todos os competidores, precisam geren-
ciar cuidadosamente a ingestão de líquidos para 

maximizar o desempenho e evitar proble-
mas como desidratação, cãibras e lesões.

A quantidade ideal varia de acordo com 
o peso corporal, o nível de atividade e as 
condições climáticas, que, em Paris, po-
dem ser imprevisíveis.

Evitar alimentos ricos em gordura e fi-
bra também é um grande ponto de atenção para 
os atletas no dia da competição, pois podem re-
tardar a digestão e causar desconforto gastroin-
testinal. Alimentos como frituras, laticínios pesa-
dos e comidas picantes devem ser evitados. Além 
disso, é aconselhável evitar alimentos desconhe-
cidos ou não testados em competições anteriores 
para evitar possíveis reações adversas.

Vale ressaltar que cada modalidade esportiva e 
cada biotipo de atleta exigem dietas específicas, 
o que reforça a importância de uma nutrição es-
portiva adequada para alcançar a excelência de 
desempenho nas Paralimpíadas de Paris 2024.

Após a competição, o cuidado permanece o 
mesmo. No entanto, o foco passa a ser na recu-
peração do corpo pós competição, e uma boa nu-
trição continua garantindo que os atletas se re-
cuperem rapidamente e que estejam prontos pa-
ra o próximo desafio.

Tanto o planejamento cuidadoso da alimenta-
ção no dia da competição quanto a estratégia nu-
tricional de recuperação são fundamentais para 
maximizar o desempenho e promover uma re-
cuperação rápida e eficaz. Com uma abordagem 
nutricional personalizada e baseada na ciência, 
os atletas podem não apenas competir em seu 
melhor, mas também cuidar de sua saúde e lon-
gevidade esportiva.

Ao seguir essas diretrizes, os atletas garantem 
ao corpo o combustível necessário para enfren-
tar os desafios das Paralimpíadas e continuam 
a inspirando o mundo com suas habilidades e 
determinação.

Nutrição Esportiva e as estratégias 
para o dia da competição nas 
Paralimpíadas de Paris 2024

Thamires  Roberta Felix Bastos  é nutricionista e pós graduanda em nutrição esportiva e estética

n  chARgE

Op r o -
fessor 
Rena-

to Janine Ri-
beiro esteve 
no início de 
setembro na 
Amazônia para participar de 
um workshop que discutiu pro-
jetos sobre três tópicos prin-
cipais: economia, sociedade 
e meio ambiente, evento pro-
movido pelo Conselho de Es-
tudos para o Desenvolvimento 
Econômico, Social e Ambien-
tal (Conselhão) do governo fe-
deral, que, segundo o colunis-
ta, está muito empenhado em 
fazer o desenvolvimento da re-
gião. “O Brasil tem o privilégio 
de contar com a riqueza natu-
ral fabulosa da Amazônia e é 
bom deixar claro que essa ri-
queza natural deve muito às 
populações locais […] e muita 
gente no Brasil  ainda acha que 
a Amazônia é uma dádiva da 
natureza ou de Deus e que as 
populações da região apenas se 
beneficiam e não seriam traba-
lhadoras.” Nesse aspecto, pes-
quisas feitas por arqueólogos 
e antropólogos brasileiros têm 
mostrado que “o que nós temos 
na Amazônia é fruto de um tra-
balho de séculos, talvez milê-
nios, das populações locais”.

“Quando eles estudam vêm, 
por exemplo, que souberam 
plantar em elevações, soube-
ram conter certas inundações, 
souberam lidar com a seca, 
e todo saber ancestral preci-
sa ser recuperado. Ao mesmo 
tempo em que qualquer pes-
quisa sobre a Amazônia pre-
cisa dialogar por saberes an-
cestrais, também é muito im-
portante reconhecer que é um 
trabalho das populações, que 
dá direito a elas à região, ou 
seja, qualquer pesquisa sobre 
a Amazônia, qualquer apli-
cação dos princípios ativos 
que se encontrem na nature-
za amazônica para gerar me-
dicamentos, gerar cosméticos, 
gerar alimentos, deve render 
tributo àqueles que fizeram 
para chegarmos aí. E render 
tributo, às vezes, é literal, é pa-
gar royalties, pagar direitos a 
essas populações. Lembrem 
que, uns anos atrás, alguns ja-
poneses tentaram patentear o 
açaí, isso é um absurdo. O Bra-
sil foi à luta e conseguiu evi-
tar isso, mas tem outras ten-
tativas desse tipo de picareta-
gem e de pilantragem mesmo, 
que é tentar roubar o que é dos 
outros, embora, por sinal, haja 
regras internacionais que di-
zem que produtos da nature-
za em estado natural não po-
dem ser patenteados, mas é 
claro que a produção deles de-
ve muito às nossas populações 
de lá”, avalia Janine. “Nós pre-
cisamos desenvolver tudo isso 
da Amazônia e precisamos co-
nhecê-la melhor. Quem vai lá, 
quem visita o Centro de Bio-
tecnologia da Amazônia tam-
bém vê a quantidade incrível 
de produtos que são extraídos 
da natureza: óleos, alimentos, 
cosméticos, tudo isso é muito 
bom”, finaliza.

Precisamos 
conhecer 
melhor a 

Amazônia
Renato Janine Ribeiro

é professor titular da Faculdade de Filosofia, 
Letras e Ciências Humanas da USP. Foi ministro 
da Educação entre abril e outubro de 2015. Tem 
18 livros editados e, em 2001, recebeu o Prêmio 

Jabuti de melhor ensaio. É membro do Conselho 
Superior de Estudos Avançados da Fiesp.
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Sol com muitas nuvens 
durante o dia e períodos 

de céu nublado. noite 
com muitas nuvens.
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Cientistas ainda não chegaram a um con-
senso em relação aos benefícios da práti-
ca do jejum intermitente. Várias pesqui-

sas mostraram em camundongos que a restrição 
calórica, como também é conhecida, estaria as-
sociada a uma vida longa e saudável. Mas, em se-
res humanos, há muitas controvérsias.

Pesquisas anteriores sugerem que a prática 
do jejum intermitente ativa proteínas denomi-
nadas sirtuínas, também chamadas de proteí-
nas da longevidade. Já foram identificadas se-
te formas de sirtuínas presentes em diferentes 
localizações das células, exercendo várias fun-
ções, entre elas, reparo do DNA (que sofre que-
bras durante o envelhecimento) e proteção con-
tra o diabete e estresse oxidativo. As sirtuínas 

reduziriam também, em parte, os efeitos nega-
tivos da inflamação e estresse metabólico asso-
ciado ao envelhecimento. “Mas o que é interes-
sante é que o resveratrol, presente em uvas ver-
melhas e no vinho tinto, também ativa as sir-
tuínas”, explica a geneticista. “Por outro lado, 
os efeitos negativos também estão associados 
à evolução de câncer em humanos e, portanto, 
é muito importante avaliar os prós e os contras 
da restrição calórica.

Um estudo recente, também em camundon-
gos, traz novidades em relação ao impacto do 
jejum intermitente. Publicado na revista Nature 
em agosto, cientistas mostraram que a quebra do 
jejum trouxe mais benefícios aos camundongos 
que o próprio jejum.

Quebra do jejum intermitente se mostra mais 
benéfica do que ficar muitas horas sem comer
Mayana Zatz é professora titular de Genética do Instituto de Biociencias da USP. Foi Pró-reitora de Pesquisa da USP (2005-2009).É Coordenadora do 

CEPID/FAPESP Centro de Pesquisas do Genoma Humano e células-tronco (CEGH-CEL) e do INCT: Instituto Nacional de Células-Tronco
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Padilha afirma 
que fábrica da EMS 
é ‘marco histórico 
para o país’Cidades

Fildi Hotel 
abre vagas 
para diversos 
setores em 
Sumaré

EMPREGO

Um dos maiores e me-
lhores hotéis da RMC 
(Região Metropolitana 
de Campinas), o Fildi ho-
tel & eventos, localizado 
na cidade de Sumaré, es-
tá com oportunidades de 
emprego. Diversas vagas 
estão disponíveis como 
recepcionista, camarei-
ra, ajudante de cozinha, 
cozinheiro(a), garçom e 
assistente de manutenção.

Quem tiver interesse 
em participar do proces-
so seletivo para algumas 
das vagas, pode se can-
didatar e enviar currícu-
lo para o e-mail rh@fildi-
hotel.com.br, pelo What-
sApp (19) 9 9906 5788 ou 
ainda entregá-lo pessoal-
mente no próprio hotel, 
na rua Franm, 58 - Jardim 
Santa Maria (Nova Vene-
za) – (Rodovia Anhan-
guera Km 114) – Sumaré.

“Estamos com oportu-
nidades de emprego em 
diversos setores do nosso 
hotel. Devido à alta pro-
cura por hospedagens e 
eventos, temos a neces-
sidade de preenchermos 
novas vagas para que si-
gamos com o nosso nível 
de excelência em todos 
os nossos serviços”, diz o 
comunicado da assesso-
ria de imprensa do hotel. 

Fundado em 2005, na 
cidade de Sumaré, como 
Matiz Sumaré (Hotelaria 
Brasil), dois anos depois 
passou a se chamar Fildi 
hotel & eventos, tornan-
do-se um dos melhores 
e principais hotéis da re-
gião de Campinas. 
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Eder Dalben inaugura comitê no 
Matão com presença do prefeito 
e do deputado Dirceu Dalben 

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.brLocal será ponto de encontro para atividades de mobilização da campanha e distribuição de 

materiais; inauguração é parte da série de encontros regionais promovidos pela coligação

O candidato a prefeito 
de Sumaré, Eder Dalben 
(Cidadania), inaugurou 
mais um importante pon-
to de encontro de sua cam-
panha: o comitê na região 
Matão, em evento ocorri-
do nesta sexta-feira (13). A 
atividade contou com as 
presenças do prefeito Luiz 
Dalben (PSD) e do depu-
tado estadual Dirceu Dal-
ben (Cidadania), princi-
pais lideranças políticas 
da cidade, além de cente-
nas de apoiadores. O comi-
tê regional fica na avenida 
Emílio Bosco, 840.

Em seu discurso, o de-
putado Dirceu Dalben re-
forçou a importância da 
continuidade dos projetos 
que têm transformado a ci-
dade, destacando o com-
promisso de Eder e o vice, 
Rui Macedo, com o traba-
lho sério e voltado para o 
bem-estar da população. 
“Eder participou de cada 
projeto que Sumaré con-
quistou nos últimos anos, 
sendo secretário de impor-
tantes pastas como Finan-
ças, Governo, Obras, Ser-
viços Públicos e Chefia de 

Inauguração contou com as presenças de Luiz e Dirceu Dalben, além de centenas de apoiadores

divulgação
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ESPAçO ESPíRitA

Políticos corruptos 
no umbral

No Espiritismo, umbral é uma região do mundo 
espiritual onde se encontram os espíritos inferiores 
após sua desencarnação. A etimologia mais prová-
vel é “lugar das sombras”, do latim umbra que sig-
nifica “sombra”.

No livro “Nosso Lar”, de autoria de Francisco 
Cândido Xavier e psicografia de André Luiz, um-
bral é o “estado ou lugar transitório por onde pas-
sam as pessoas que não souberam aproveitar a 
oportunidade de evolução em sua vida na Terra”.

Até alguns anos atrás, mensagens psicográficas 
evitavam falar em nomes de políticos contemporâ-
neos. Nos dias atuais, no entanto, políticos desen-
carnados de renome têm se manifestado, mencio-
nando os horrores que passaram nesse lugar som-
brio, pelo fato de terem sido corruptos enquanto 
encarnados. Mais ainda: eles dão nomes a alguns 
políticos da atualidade que agem movidos por in-
teresses pessoais, em detrimento da população que 
os elegeu. É uma denúncia dos crimes que estão co-
metendo, e um alerta do que poderão encontrar no 
mundo espiritual, depois de seu desencarne. 

Para os espíritas praticantes ou pessoas sem es-
se vínculo, interessadas em conhecer essas men-
sagens, vale a pena consultar o aplicativo YOUTU-
BE. As pessoas que fizerem isso terão algumas sur-
presas, de quem são esses espíritos comunicantes 
e quem são esses nossos políticos atuais.

A.M.

Dia do Cliente no 
Shopping ParkCity 
Sumaré – Câmera 360

Quando: 15 de setembro, 
domingo
Horário: das 14h às 18h
Local: lounge em frente à loja 
Life by Vivara | evento gratuito

SERViçO

O Shopping ParkCity 
Sumaré celebra o Dia do 
Cliente, comemorado nes-
te domingo (15) com uma 
atração divertida, gratuita 
e disponível a todos que es-
tiverem no empreendimen-
to. Das 14h às 18h, os clien-
tes poderão fazer um vídeo 
em uma câmera 360, insta-
lada no lounge em frente à 
loja Life by Vivara.

Sensação em festas e 
eventos, a câmera 360 cap-
tura imagens de pessoas em 
grupo ou sozinhas, eterni-
zando os momentos festi-
vos. No Shopping ParkCity 
Sumaré, grupos com até 
dez pessoas poderão fazer 
um vídeo no equipamen-
to. A câmera 360 também é 
acessível a cadeirantes.

“Neste dia especial, 
queremos homenagear 
nossos clientes propor-
cionando um momento 
de descontração a todos 
que estiverem passeando 

Shopping ParkCity Sumaré celebra o 
Dia do Cliente com atração gratuita

 Clientes poderão fazer vídeo em uma câmera 360, instalada em frente à loja Life by Vivara

divulgação
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por aqui”, comenta Gise-
le Alvares, coordenadora 
de marketing do Shopping 
ParkCity Sumaré.

O vídeo será transferi-
do via Qrcode para que os 
clientes possam guardar a 
lembrança feita no Shop-
ping ParkCity Sumaré.

“O cliente é nossa inspi-
ração. É quem nos motiva 

a proporcionar sempre as 
melhores experiências de 
compra, de lazer e entrete-
nimento. E neste dia espe-
cial, nada melhor do que 
eternizar essa relação com 
um divertido registro dos 
momentos vividos aqui”, 
comenta Leila Dada, coor-
denadora de administra-
ção geral da AD Shopping.

Gabinete. Sempre ajudan-
do o prefeito Luiz Dalben 
a realizar uma gestão efi-
ciente, ele é o mais prepa-
rado para dar continuida-
de no trabalho sério de de-
senvolvimento da nossa ci-
dade. Sumaré é o 12º mu-
nicípio do país que melhor 
aplica os recursos arreca-
dados em melhorias para 
a população e o Eder, com 
sua experiência e respon-
sabilidade, foi fundamen-
tal para essa conquista”, 
declarou o deputado.

Eder Dalben também fez 
questão de agradecer a to-
dos os presentes pela con-
fiança e pelo apoio, reite-
rando o compromisso com 
a população da cidade. 
“Nosso projeto é cuidar das 
pessoas, continuar os proje-
tos, obras e conquistas pa-
ra Sumaré e fazer com que 
nosso município continue 
no caminho do progresso. 
A presença de cada um de 
vocês aqui nos motiva ain-
da mais a seguir em frente”, 
afirmou o candidato.

O prefeito Luiz Dalben 
lembrou que Eder comple-
tou aniversário nesta se-
mana. “O Eder é um ho-
mem temente a Deus, sé-
rio e comprometido com os 
valores da família, quali-
dades que fazem dele uma 
pessoa preparada para cui-
dar de nossa cidade. Nesta 
semana, ele completou 42 
anos de vida e está prepa-
rado para esse desafio. Eder 
sempre esteve ao nosso la-
do, ajudando a construir o 
futuro de Sumaré, e tenho 

certeza de que, com sua fé 
e determinação, continua-
rá levando nossa cidade pa-
ra frente”, comentou. 

O comitê no Matão será 
um ponto de encontro para 
atividades de mobilização 
da campanha e distribui-
ção de materiais. A inaugu-
ração é parte da série de en-
contros regionais promovi-
dos pela coligação ‘Sumaré, 
na força da fé com o Time 
do Bem’, é formada pelos 
partidos Cidadania, PSDB, 
PSD, PP e PRTB.

“A presença de 
cada um de vocês 

aqui nos motiva 
ainda mais a seguir 

em frente”
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Hotel Business Park anuncia projeto 
de ampliação em Hortolândia com 
investimentos de R$ 9 milhões
Com 68 suítes em pleno funcionamento e um índice 
de ocupação impressionante de 95% em média, o hotel, 
localizado no Jd. Amanda, já se consolidou como opção 
preferencial para turistas e executivos que visitam a região

Hortolândia está prestes 
a receber mais um marco 
de crescimento em sua in-
fraestrutura hoteleira. O 
Hotel Business Park, loca-
lizado no Jardim Amanda 
e com uma presença con-
solidada na cidade desde 
sua inauguração em 20 de 
julho de 2014, anuncia um 
ambicioso projeto de ex-
pansão que deve fortale-
cer ainda mais sua posição 
de destaque no setor. Com 
investimentos na ordem de 
R$ 9 milhões ao longo de 
um ano e meio de obras, o 
empreendimento dobra-
rá sua capacidade de aten-
dimento, proporcionando 
mais conforto e serviços 
aprimorados para hóspe-
des e ampliando sua con-
tribuição para a econo-
mia local. A informação 
foi confirmada nesta sex-
ta-feira (13) por um dos in-
vestidores do hotel, Sebas-
tião Vilar, ao prefeito Ze-
zé Gomes (Republicanos), 
durante café nas depen-
dências do Business Park.

Com 68 suítes em pleno 
funcionamento e um índice 
de ocupação impressionan-
te de 95% em média, o hotel 
já se consolidou como uma 
opção preferencial para tu-
ristas e executivos que visi-
tam a região. A alta deman-
da e o sucesso contínuo fo-
ram fatores determinantes 
para que a direção do Hotel 
Business Park decidisse ex-
pandir sua estrutura, o que 
representa um passo signi-
ficativo na evolução do em-
preendimento.

De acordo com o prefei-
to Zezé Gomes, o projeto de 
ampliação prevê a criação 
de 82 novas suítes, elevan-
do o total para 150, e está 
alinhado com a crescente 
demanda por hospedagem 
de qualidade em Hortolân-
dia, que se tornou um im-
portante polo industrial e 
empresarial no interior de 
São Paulo. “Além de aten-
der um maior número de 
hóspedes, a ampliação do 
hotel gerará novas oportu-
nidades de emprego, com 
o quadro de funcionários 

previsto para aumentar de 
40 para 60, conforme a ne-
cessidade de atender ao no-
vo porte do empreendimen-
to”, comemorou o prefeito.

impacto econômico
O investimento na am-

pliação também prome-
te impactar diretamente 
o faturamento do hotel. 
Embora os números exa-
tos não sejam divulgados 
por questões de segurança, 
Vilar aponta que o fatura-
mento anual deverá dobrar 
com a conclusão da expan-
são, consolidando ainda 
mais sua presença no mer-
cado e aumentando a re-
levância do setor hotelei-
ro em Hortolândia. 

“O crescimento previs-
to acompanha a tendência 
de desenvolvimento da ci-
dade, que tem se destaca-
do nos últimos anos como 
um importante centro de 
negócios, atraindo empre-
sas, eventos e investidores 
de diferentes setores”, com-
pletou Zezé Gomes.

Sebastião Vilar, investi-
dor do Hotel Business Park, 
vem acompanhando o pro-
jeto desde a sua fase inicial, 
destacou a importância da 
ampliação para a compe-
titividade da região. “Nos-
so objetivo é atender à cres-
cente demanda de hóspe-
des que vêm à cidade em 
busca de negócios e lazer. 
A ampliação não apenas 
dobrará nossa capacidade 
de atendimento, mas tam-
bém trará melhorias signi-
ficativas em infraestrutura, 
com espaços mais moder-
nos e serviços aprimorados, 
elevando a experiência do 
cliente”, comentou.

Hortolândia como 
polo estratégico
A escolha de Hortolândia 

para a instalação do Hotel 
Business Park, e agora pa-
ra sua ampliação, não é por 
acaso. A cidade tem se mos-
trado um local estratégico 
devido à sua localização 
privilegiada no interior de 
São Paulo, próxima a gran-
des centros industriais e 
empresariais. Além disso, 
o fácil acesso às principais 
rodovias do Estado e a pro-

ximidade com o Aeropor-
to Internacional de Vira-
copos têm tornado Horto-
lândia um destino atrativo 
tanto para negócios quan-
to para turismo.

O aumento da capaci-
dade hoteleira na cidade 
vai ao encontro das expec-
tativas de crescimento da 
demanda por acomoda-
ções na região, impulsio-
nada pela chegada de no-
vas indústrias e a realiza-
ção de eventos de grande 
porte. Com isso, o Hotel 
Business Park se posicio-
na para ser uma referência 
no setor, oferecendo mais 
do que hospedagem, mas 
uma experiência comple-
ta e de qualidade para seus 
hóspedes.

A conclusão da amplia-
ção será um marco na his-
tória do Hotel Business 
Park, que celebra uma dé-
cada de sucesso em 2024. 
Com a expansão, o hotel 
reafirma seu compromis-
so com o desenvolvimen-
to de Hortolândia e com o 
setor hoteleiro local, posi-
cionando-se como um dos 
principais players na re-
gião. A ampliação não só 
atende à crescente deman-
da por hospedagem, como 
também reflete o otimismo 
dos investidores quanto ao 
futuro econômico da cida-
de e da região.

“O Hotel Business Park 
continuará a ser uma pe-
ça importante na rede de 
negócios de Hortolândia, 
e sua expansão vem em 
um momento crucial para 
o crescimento da cidade. 
Com a confiança no futu-
ro da região, o hotel reafir-
ma seu compromisso com 
a excelência, tanto em ter-
mos de serviço quanto de 
infraestrutura, preparan-
do-se para uma nova fa-
se de sucesso e crescimen-
to. Por parte da prefeitura, 
temos também o compro-
misso de abrir a rua do ho-
tel, criando uma passagem 
rápida para os motoristas 
que vem pela rodovia SP-
101 possa acessar o hotel 
de forma mais rápida. Es-
tá em nosso radar e vamos 
fazer”, finalizou o prefeito 
Zezé Gomes.

Projeto de ampliação foi confirmado por um dos investidores do hotel, sebastião Vilar, 
ao prefeito Zezé Gomes (Republicanos), durante café nas dependências do Business Park

divulgação

da redação  l  hortolândia
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Em visita à unidade, Alexandre 
Padilha afirma que nova fábrica da 
EMS é ‘marco histórico para o país’ 
Ministro visitou unidade fabril da 
farmacêutica em Hortolândia, a 
primeira do Brasil voltada à produção 
mundial de medicamentos para diabetes 
e obesidade, os chamados peptídeos

O ministro-chefe das 
Relações Institucionais da 
Presidência da República, 
Alexandre Padilha, visitou, 
nesta quinta-feira (12), a 
RBBL (Rio Biopharmaceu-
ticals Brasil Ltda) – nova 
fábrica de medicamentos 
da EMS, em Hortolândia, 
primeira com tecnologia 
de ponta para produzir no 
Brasil e comercializar no 
país e no mundo as molé-
culas de liraglutida e se-
maglutida (os chamados 
peptídeos), destinadas ao 
tratamento de obesidade 
e diabetes. Acompanhado 
de Carlos Sanchez, presi-
dente do Conselho de Ad-
ministração do Grupo NC 
(controlador da farmacêu-
tica), Padilha elogiou a 
planta recém-inaugurada 
e destacou que, por meio 
da parceria público-priva-
da, é possível desenvolver 
terapias inovadoras para 
beneficiar a população.

“Essa nova planta é um 
marco histórico para a saú-
de brasileira, indústria, 
inovação tecnológica no 
país. É uma demonstração 
de que aqueles empresá-
rios que acreditam na ino-
vação, quando têm apoio 

do governo, financiamen-
to, apoio da Finep, BNDES 
(Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômi-
co e Social) e Ministério da 
Saúde, se comprometendo 
a organizar a compra go-
vernamental, é possível ao 
Brasil produzir os medica-
mentos mais modernos, co-
mo os peptídeos – no caso 
da EMS, em Hortolândia – 
e como os biológicos – no 
caso da Bionovis, em Vali-
nhos – atendendo à popu-
lação brasileira, fornecen-
do mais segurança para ga-
rantia do acesso desses me-
dicamentos no SUS (Siste-
ma Único de Saúde”, afir-
mou. Padilha havia visita-
do pela manhã a Bionovis, 
que surgiu em 2012 como 
uma joint venture formada 
pela EMS e outros três labo-
ratórios farmacêuticos para 
atuar no segmento de me-
dicamentos biológicos de 
alta complexidade.

O pronunciamento ocor-
reu após o ministro conhe-
cer as dependências da RB-
BL. Em seu discurso, Padi-
lha destacou ainda os avan-
ços tecnológicos da indús-
tria farmacêutica, reforçou 
a importância da sobera-
nia nacional no desenvolvi-
mento científico como ga-
rantia para reduzir depen-

dência estrangeira e am-
pliar o acesso à saúde a mi-
lhões de brasileiros.

“Todos nós vivemos um 
drama durante a pande-
mia, que é não produzir 
no próprio país os medi-
camentos importantes pa-
ra salvar vidas. Temos es-
sa planta industrial já pro-
duzindo peptídeos – abso-
lutamente pronta para for-
necer à população – e tam-
bém a planta de oncológi-
cos que eu visitei aqui, é 
um passo além de autono-
mia do Brasil. É o país su-

bindo mais um degrau na 
autonomia para não ficar 
sob risco de qualquer os-
cilação internacional. En-
tão, é segurança para os 
pacientes, além de renda, 
emprego e tecnologia no 
Brasil e na região de Cam-
pinas”, disse.

A inauguração oficial 
da RBBL ocorreu em 23 
de agosto, com a presen-
ça do presidente Lula (PT), 
do vice Geraldo Alckmin, 
da ministra da Saúde Nísia 
Trindade; e do presidente 
do BNDES, Aloizio Merca-

dante, além de outras au-
toridades. Na ocasião, Pa-
dilha cumpria outra agen-
da e não pôde participar 
da solenidade.

SOBRe A RBBL
A RBBL – Rio Biophar-

maceuticals Brasil Ltda. 
tem capacidade para pro-
duzir 20 milhões de unida-
des de medicamentos por 
ano e demandou um in-
vestimento de R$ 70 mi-
lhões na fábrica – des-
se total, R$ 48 milhões 
de financiamento com o 

BNDES, em contrato assi-
nado em 2020. De acordo 
com a EMS, a fábrica vai 
gerar 150 novos empregos 
diretos e cerca de outros 
mil de forma indireta.

O complexo industrial da 
companhia em Hortolân-
dia conta ainda com outras 
fábricas que produzem me-
dicamentos sólidos, líqui-
dos, semissólidos, além de 
embalagens de sólidos e o 
Centro de Pesquisa e De-
senvolvimento (P&D), o 
maior e mais moderno da 
América Latina. 

Visita do ministro-chefe das Relações Institucionais da Presidência à empresa aconteceu nesta quinta-feira 
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graduado em direito pela Faculdade Anhanguera, atua como advogado Criminal 
no renomado Escritório Andressa Martins Advocacia, localizado na cidade de 
Sumaré, há mais de 17 anos. Pós-graduando em direito Penal e Processo Penal.

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
end.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Welson Soares

Justiça em Foco

Deolane bezerra: prisão, liberdade e nova 
detenção por descumprimento de medidas 

judiciais – uma análise jurídica do caso

A advogada, empresária e influenciadora 
digital Deolane Bezerra, de 36 anos, conti-
nua no centro de uma complexa investiga-
ção judicial. Inicialmente presa sob a acu-
sação de envolvimento em um esquema de 
lavagem de dinheiro e jogos ilegais, Deola-
ne foi liberada após dois dias de detenção, 
recebendo o benefício da prisão domiciliar. 

No entanto, sua liberdade foi curta. Após 
descumprir as medidas cautelares impos-
tas, ela foi presa novamente, colocando seu 
caso em destaque mais uma vez.

INVeSTIGAÇÃO e ACUSAÇÕeS
A prisão de Deolane ocorreu no contex-

to de uma operação que investiga um su-
posto esquema de lavagem de cerca de R$ 
3 bilhões, envolvendo o uso de aplicativos 
de apostas ilegais. 

A advogada é acusada de promover es-
ses aplicativos e de estar envolvida direta-
mente no esquema de movimentação fi-
nanceira ilícita, o que resultou na apreen-

são de bens de luxo, como carros e aero-
naves, além do bloqueio de contas bancá-
rias dos investigados.

Deolane, que ganhou notoriedade na-
cional após a morte de seu marido, o can-
tor MC Kevin, agora enfrenta acusações 
graves que podem acarretar penas signi-
ficativas, caso sua participação seja com-
provada. 

No entanto, sua defesa argumenta que 
ela não tem envolvimento direto com as 
atividades criminosas e que seus contra-
tos publicitários com empresas de apostas 
não são evidências suficientes de crime.

PRISÃO DOMICILIAR e O 
ARTIGO 318-A DO CPP
A defesa de Deolane conseguiu, inicial-

mente, converter sua prisão preventiva em 
prisão domiciliar com base no artigo 318-A 
do Código de Processo Penal (CPP). 

Esse dispositivo legal prevê que mulhe-
res com filhos menores de 12 anos, como é 

o caso de Deolane, podem ter a prisão pre-
ventiva substituída pela domiciliar, desde 
que o crime pelo qual estão sendo acusa-
das não envolva violência ou grave ameaça.

Deolane cumpria os requisitos neces-
sários para esse benefício, uma vez que as 
acusações contra ela envolvem lavagem de 
dinheiro, um crime que não envolve vio-
lência física. 

Assim, foi concedido a ela o direito de 
permanecer em casa, desde que obedeces-
se às medidas cautelares determinadas pe-
la Justiça, incluindo o uso de tornozeleira 
eletrônica, o recolhimento domiciliar in-
tegral e a proibição de se comunicar com 
outros investigados ou de se manifestar 
publicamente sobre o caso.

DeSCUMPRIMeNTO DAS 
MeDIDAS CAUTeLAReS
No entanto, logo após sua liberação, Deo-

lane Bezerra quebrou o silêncio imposto pe-
la Justiça. Ao sair do presídio, fez uma de-
claração à imprensa criticando sua prisão, 
alegando abuso de autoridade por parte das 
autoridades responsáveis pela investigação. 

Em suas palavras: “Foi uma prisão cri-
minosa, cheia de abuso de autoridade por 
parte do delegado... Eu não posso falar so-
bre o processo. Eu fui calada.” Além des-
sa declaração, Deolane publicou em seu 
perfil no Instagram uma imagem em que 
aparecia com uma fita adesiva marcada 
com um “X” na boca, acompanhada da 
legenda “Carta aberta”, em protesto con-
tra a decisão que a proibia de falar publi-
camente sobre o caso.

Esses atos foram considerados graves 
violações das medidas cautelares impos-
tas pelo tribunal. A proibição de se mani-
festar publicamente sobre o caso era uma 
condição expressa da prisão domiciliar, e 
o descumprimento das ordens judiciais re-
sultou na revogação do benefício. 

Assim, Deolane foi informada no Fórum 
Desembargador Rodolfo Aureliano, no Re-
cife, que sua prisão domiciliar havia sido 
revogada, e ela retornou à prisão.

IMPLICAÇÕeS JURÍDICAS 
e DeSDOBRAMeNTOS
A reincidência de Deolane em descum-

prir as medidas impostas pela Justiça pode 
ter implicações significativas para o desen-
rolar do seu processo. Ainda que sua defesa 
sustente a falta de provas que justifiquem 
sua prisão preventiva, a quebra das condi-
ções da prisão domiciliar compromete a es-
tratégia de defesa e reforça o entendimento 
de que a prisão é necessária para garantir o 
bom andamento da investigação.

O Tribunal de Justiça de Pernambuco 
(TJ/PE) emitiu uma nota afirmando que 
“os autos permanecem em sigilo para pro-
teger a intimidade dos demais investiga-
dos” e que “qualquer manifestação rela-
cionada ao caso será feita exclusivamente 
nos autos e acessível apenas às partes en-
volvidas”. Esse sigilo reforça a seriedade 
do processo e a complexidade do esque-
ma criminoso que está sendo investigado.

CONCLUSÃO
O caso de Deolane Bezerra segue sendo 

um dos mais comentados, tanto no cená-
rio jurídico quanto midiático. A sequên-
cia de sua prisão, soltura e nova detenção 
demonstra a dificuldade de conciliar o di-
reito à liberdade provisória com as exigên-
cias das medidas cautelares. 

Agora, a defesa de Deolane precisa lidar 
com o agravamento da situação, enquan-
to as investigações continuam a avançar 
e novos desdobramentos são aguardados.

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídico, 
acompanhando nossa coluna “Justiça em 
Foco”. Até a próxima!
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TRE-SP vai usar biometria de 
outros órgãos para identificar 
mais de 4 milhões de eleitores
Realizado esse 
processo, a 
identificação 
biométrica da 
pessoa será 
adicionada 
posteriormente 
ao cadastro da 
Justiça Eleitoral

Uma parcela do eleitora-
do paulista que não cadas-
trou a biometria na Justi-
ça Eleitoral vai poder votar 
usando a digital nas elei-
ções municipais de 2024. 
Um convênio firmado en-
tre o TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral) e órgãos de 
identificação do país per-
mitirá o aproveitamento de 
até 4,012 milhões de dados 
biométricos de eleitoras e 
eleitores que votam em São 
Paulo. A biometria será va-
lidada no momento em que 
o eleitor utilizar a impres-
são digital com sucesso pa-
ra liberar a urna para vota-
ção no dia do pleito. Reali-
zado esse processo, a iden-
tificação biométrica da pes-

Uso da biometria na eleição torna a votação mais segura e impede que uma pessoa vote no lugar de outra
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conveniado à Justiça Elei-
toral. Quem fizer a valida-
ção da digital terá a bio-
metria incluída no cadas-
tro eleitoral, sendo válida 
para eleições futuras. Essa 
parcela do eleitorado po-
derá confirmar as informa-
ções biométricas ao votar 
tanto no 1º turno, que ocor-
re em 6 de outubro, quanto 
em eventual 2º turno, pre-
visto para 27 de outubro.

Nas eleições de 2022, 
no Estado de São Paulo, 
4.295.457 eleitores e elei-
toras tiveram seus dados 
fornecidos à Justiça Elei-
toral por meio do Bioex. 
Desse total, 3.578.968 
compareceram para vo-
tar e cerca de 93% tiveram 
seus dados validados.

Atualmente, quase 80% 
do eleitorado paulista 
possui a biometria cole-
tada. Dos 34,403 milhões 
de eleitoras e eleitores do 
estado, 27,168 milhões 
(78,97% do total) contam 
com a identificação bio-
métrica no cadastro elei-
toral. Na capital, o percen-
tual com cadastro biomé-
trico é de 71,71% (6,68 mi-
lhões dos 9,32 milhões ap-
tos a votar na cidade).

Não é obrigatório ter a 
biometria coletada para vo-
tar. Desde que a eleitora ou 
o eleitor esteja com o títu-
lo regular, basta apresentar 
um documento oficial com 
foto aos mesários para vo-
tar nas eleições 2024.

soa será adicionada poste-
riormente ao cadastro da 
Justiça Eleitoral.

O Projeto de Importação 
de Bioex (Biometrias de Ór-
gãos Externos) foi imple-
mentado por meio de acor-
dos de cooperação técnica 
do TSE com órgãos de iden-
tificação, como o IIRGD 

(Instituto de Identificação 
Ricardo Gumbleton Daunt) 
de São Paulo, responsável 
pelo repasse de 91% dos da-
dos, e a Senatran (Secretaria 
Nacional de Trânsito), anti-
go Denatran, entre outros.

O compartilhamento 
das informações segue os 
requisitos previstos na Lei 

Geral de Proteção de Da-
dos (LGPD). O uso da bio-
metria na eleição é um dos 
recursos que torna a vota-
ção mais segura, impedin-
do que uma pessoa vote no 
lugar de outra.

O projeto não prevê a co-
leta da biometria no dia da 
votação, mas apenas a con-

firmação da impressão di-
gital por esse grupo de elei-
tores que tiveram seus da-
dos fornecidos por meio do 
Bioex. A eleitora ou eleitor 
com biometria de órgão ex-
terno será identificado no 
caderno de votação com a 
seguinte informação: bio-
metria fornecida por órgão 

Atualmente, 
quase 80% do 

eleitorado paulista 
possui a biometria 

coletada
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Em visita institucional à 
Agência das Bacias PCJ, em 
Piracicaba, na manhã des-
ta sexta-feira, 13 de setem-
bro, o diretor interino da 
ANA (Agência Nacional de 
Águas e Saneamento Bási-
co), Nazareno Araújo, dis-
cutiu ações quanto à estia-
gem nas Bacias PCJ (Rios 
Piracicaba, Capivari e Jun-
diaí) e várias outras ques-
tões relacionadas à gestão 
de recursos hídricos. Par-
ticiparam do encontro re-
presentantes da Agência 
das Bacias PCJ, Comitês 
PCJ e Coordenadoria dos 
Recursos Hídricos do Es-
tado de São Paulo. 

Araújo ressaltou que a 
ANA tem acompanhado de 
perto a situação da estia-
gem na região. “Nós temos 
uma preocupação sempre 
com a definição e o cum-
primento das regras da ou-
torga do Sistema Cantarei-
ra, que é importante para a 
gente. As questões da estia-
gem nós estamos monito-
rando muito de perto, assim 
como o pessoal dos Comi-
tês PCJ, especialmente ago-
ra no mês de outubro e no-
vembro, onde a gente preci-
sa verificar como fica a che-
gada do período chuvoso e 
com qual a intensidade ele 
vem para que possamos re-
cuperar os nossos níveis de 
reservação”, explicou. 

Além da situação da es-
tiagem, foram debatidos 
vários outros assuntos re-

daqui com o compromisso 
de buscar alternativas pa-
ra que a gente consiga ter 
um compromisso assumi-
do por esses municípios, de 
fazerem os investimentos 
para que não haja essa po-
luição, que gera essa situa-
ção que estamos vivencian-
do. O sentimento é que es-
sa estiagem vai acontecer 
repetitivamente nos pró-
ximos anos. Então, precisa 
começar agora uma ação 
mais contundente”, defen-
deu Luciano. 

Na opinião do diretor-
-presidente da Agência PCJ, 
Sergio Razera, a atividade 
foi muito importante pa-
ra mostrar à Agência Na-
cional os avanços e as difi-
culdades das Bacias PCJ. “A 
visita da diretoria da ANA 
aqui hoje foi importante, 
primeiro para a gente co-
locar alguns avanços que 
nós tivemos nas Bacias PCJ, 
mas também algumas di-
ficuldades que nós esta-
mos tendo, seja por conta 
da grave estiagem, seja por 
conta da situação peculiar 
das Bacias PCJ, com seus 
desafios, mas também para 
que a ANA possa nos ajudar 
a melhorar os instrumen-
tos, a outorga, a fiscaliza-
ção, para evitar mortan-
dades como a que houve. 
Para ajudar a fazer com 
que os municípios cole-
tem e tratem mais o esgo-
to, para a gente minimizar 
a situação, especialmente 
nessa época de estiagem 
que sabemos que é sempre 
muito grave e muito tra-
balhosa, aumentando os 
riscos, seja para o abaste-
cimento público, seja pa-
ra o abastecimento das in-
dústrias, seja para a vida 
dos peixes e da popula-
ção”, declarou Razera. 

RESULTADOS
Durante o encontro, o 

secretário-executivo dos 
Comitês PCJ, Denis Heris-
son Silva, explicou como 
funciona a gestão integrada 
dos Comitês PCJ, que reú-
ne três colegiados: o pau-
lista, o federal e o minei-
ro. Em seguida, o coorde-
nador da Câmara Técnica 
de Monitoramento Hidro-
lógico, Alexandre Vilella, 
explanou sobre a estiagem 
de 2024 e perspectivas para 
2024 e 2025, além de expla-
nar sobre a gestão do Siste-
ma Cantareira, que é reali-
zada pelos Comitês PCJ du-
rante o período seco, entre 
junho e novembro. 

Razera apresentou aos 
participantes a aplicação 
dos recursos das cobran-
ças pelo uso da água pau-
lista e federal que, entre 
1994 e 2022, somaram R$ 
855 milhões de investimen-
tos em 891 projetos, consi-
derando também a CFURH 
(Compensação Financeira 
pela utilização dos Recur-
sos Hídricos para Fins de 
Geração de Energia Elétri-
ca). O presidente da Agên-
cia PCJ destacou os resul-
tados desse trabalho como, 
por exemplo, o tratamen-
to de esgoto que saltou de 
6%, em 1993, para 82%, em 
2023, nas Bacias PCJ. 

O diretor da ANA enal-
teceu o trabalho da Agên-
cia PCJ que, em novem-
bro, completará 15 anos 
de atuação. “É importante 
o trabalho da Agência PCJ 
porque é um braço executi-
vo, onde a gente consegue, 
por meio da agência, modi-
ficar e melhorar a qualida-
de de vida das pessoas. En-
tão, ter esse modelo conso-
lidado há 15 anos já é im-
portante”, reforçou.

Diretor da ANA discute medidas 
contra a estiagem com Agência PCJ 

além da situação da estiagem, foram debatidos 
assuntos relacionados à gestão dos recursos hídricos
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lacionados à gestão dos re-
cursos hídricos, como co-
leta e tratamento de esgo-
to, exigências dos muni-
cípios a montante do rio 
Piracicaba para que me-
lhorem a eficiência de seus 
tratamentos a fim de evi-
tar novos problemas co-
mo a grande mortanda-
de de peixes que ocorreu 
em julho, e também evi-
tar mortandades menores 
que acontecem por conta 
da falta de oxigênio em pe-
ríodos de estiagem. 

“Também é importante 
para nós resolver os proble-
mas concretos que aconte-
cem na bacia, como é o ca-
so da mortandade de pei-
xes. O Governo Federal 
também precisa estar preo-
cupado com isso. A ANA, 
enquanto reguladora fede-
ral, precisa conversar com 
os agentes da região para 

compreender e poder fa-
zer um diálogo junto à es-
fera federal, com o Minis-
tério da Integração, com o 
Ministério da Cidade, para 
que a gente possa, de ma-
neira conjunta, como sem-
pre a ANA faz, por meio do 
diálogo, encontrar alterna-
tivas e soluções para a miti-
gação desses danos. Nossa 
vinda aqui pôde esclarecer 
um pouco mais sobre os fa-
tos. Vamos conversar ago-
ra no âmbito do Governo 
Federal, conversar com to-
dos os agentes da bacia pa-
ra a gente mitigar a situa-
ção”, completou o diretor 
da Agência Nacional. 

No início da visita, o pre-
sidente dos Comitês PCJ e 
prefeito de Piracicaba, Lu-
ciano Almeida, fez consi-
derações sobre a situação 
atual do Rio Piracicaba no 
município de Piracicaba e 

falou sobre a mortandade 
de peixes. Na avaliação dele, 
a reunião representou um 
avanço para que os proble-
mas possam ser resolvidos. 

“Nós saímos com uma li-
ção de casa a todos, princi-
palmente a ANA, de como 
é que ela pode formalmen-
te entrar nessa discussão e 
cobrar que esses municí-
pios e que as entidades fis-
calizadoras e agências re-
guladoras tomem uma pro-
vidência de fato contra os 
municípios que são polui-
dores. Não se trata mais só 
das indústrias, mas princi-
palmente dos municípios, 
que continuam não tratan-
do esgoto, jogando in natu-
ra nos nossos rios, e aí ge-
rando nessas épocas de es-
tiagem esse limite muito tê-
nue de ficar com oxigena-
ção zero no nosso rio Pi-
racicaba. Ele (Araújo) saiu 



atual prefeito 

Zezé Gomes lidera nova pesquisa 
de intenção de votos à prefeitura de 
Hortolândia com vantagem de 60%

sábado,
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Levantamento também mediu a avaliação da gestão do atual prefeito, que é aprovada por 63,3% dos entrevistados, 
enquanto 16,2% desaprovam a administração; em rejeição, Antônio Meira (União), aparece em primeiro com 23,9% 

A mais recente pesquisa 
eleitoral realizada pelo Ins-
tituto Vox Brasil Opinião 
e Pesquisas aponta que o 
atual prefeito de Hortolân-
dia, Zezé Gomes (Republi-
canos), lidera com ampla 
vantagem na disputa pe-
la prefeitura nas eleições 
de 2024. Nos votos válidos, 
Zezé aparece com 60,7%, 
seguido por Dr. George 
(PL), que tem 22,8%. An-
tônio Meira (União) ocu-
pa a terceira posição, com 
11,3%, enquanto Aline Nu-
nes (DC) tem 4,5% e Eliane 
Garcia (PSOL), 0,7%.

Em outro cenário, na 
pesquisa estimulada, Zezé 
Gomes mantém a lideran-
ça, com 49,8% das intenções 
de voto. Dr. George apare-
ce em segundo lugar, com 
18,7%, seguido novamen-
te por Meira, que registra 
9,3%. Aline Nunes atinge 
3,7%, e Eliane Garcia 0,6%. 

Votos em branco, nulos ou 
nenhuma das opções so-
mam 6,7%, enquanto 11,2% 
dos entrevistados se decla-
raram indecisos.

avaliação e rejeição 
A pesquisa também me-

diu a avaliação da atual ges-
tão de Zezé Gomes, que é 
aprovada por 63,3% dos en-
trevistados, enquanto 16,2% 
desaprovam a administra-
ção. Outros 20,5% afirma-
ram não ter opinião forma-
da sobre o governo.

Quando questionados so-
bre a rejeição de voto, Meira 
lidera com 23,9%, seguido 
por Dr. George, com 15,1%. 
Eliane Garcia tem 11,8% de 
rejeição, Zezé Gomes apa-
rece com 8,7%, e Aline Nu-
nes com 6,7%. Além disso, 
15,2% dos entrevistados 
afirmaram não rejeitar ne-
nhum dos candidatos, en-
quanto 18,6% não soube-
ram responder.

A pesquisa foi realizada 
no dia 10 de setembro, en-

trevistando 518 eleitores de 
diferentes regiões da cida-
de. A margem de erro é de 
4,3 pontos percentuais pa-
ra mais ou para menos, e 
o nível de confiança é de 
95%. O levantamento foi re-
gistrado sob o número SP-
07324/2024 no TSE (Tribu-
nal Superior Eleitoral) di-
vulgado na sexta-feira (13). 

“Quero agradecer o po-
vo de Hortolândia que vem 
confirmando o nosso nome 
na liderança das pesquisas 
de intenção de votos. Es-
tamos trabalhando mui-
to nesta campanha, bus-
cando levar as nossas pro-
postas para que possamos 
continuar esse importan-
te processo de desenvol-
vimento que a cidade vem 
vivenciando nos últimos 
anos. Com determinação, 
foco e fé, seguimos firme, 
pois o trabalho sério não 
pode parar”, avaliou o can-
didato e prefeito Zezé Go-
mes ao comentar os resul-
tados da pesquisa. Pesquisa do instituto Vox Brasil confirma favoritismo de Zezé Gomes, em Hortolândia
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PREGÃO ELETRÔNICO: Nº 06/2024 – UASG:928315 
PROCESSO COMPRA Nº 23/2024 – MENOR PREÇO GLOBAL 

CÂMARA MUNICIPAL DE HORTOLÂNDIA 
 

OBJETO: “Contratação de empresa para o fornecimento parcelado de combustível 
(Gasolina Comum), para a frota dos Veículos Oficiais da Câmara Municipal de 
Hortolândia, conforme condições, quantidades e especificações técnicas estabelecidas 
no Edital de Pregão Eletrônico e seus Anexos”.  
RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: a partir das 08 h do dia 16/09/2024. 
INÍCIO DA DISPUTA DE PREÇOS: a partir das 09 h, do dia 02/10/2024. 
DISPONIBILIDADE DO EDITAL: a partir de 16/09/2024, no portal eletrônico 
https://www.gov.br/compras/pt-br/ e no site da Câmara Municipal de Hortolândia – 
www.hortolandia.sp.leg.br. 
Esclarecimentos adicionais através do e-mail: licitacao@hortolandia.sp.leg.br  
 

 
Maria Helena Pedroso Souto 

Agente de Contratação 

Na próxima quarta-fei-
ra (18) se encerram as ins-
crições para o Programa 
de Estágio 2025 da CPFL 
Energia. Ao todo, são 111 
oportunidades, entre cur-
sos de graduação, técni-
co e tecnólogo. As inscri-
ções podem ser feitas pe-
lo link: programaestagio-
cpfl.com.br 

As vagas disponibiliza-
das estão divididas entre as 
diferentes cidades da área 
de concessão da CPFL Pau-
lista e CPFL Santa Cruz, 
além da RGE (municípios 
do Rio Grande do Sul).

A escolha dos novos ta-
lentos será feita por meio 

de um modelo de seleção 
oculta, utilizado pela CPFL 
desde 2019. O objetivo é 
privilegiar as habilidades 
técnicas e comportamen-
tais, em detrimento do gê-
nero ou orientação sexual 
dos candidatos.

Quem pode Se inScrever?
Os estudantes que dese-

jam se candidatar devem 
estar comprovadamente 
matriculados em um dos 
cursos listados abaixo – ex-
ceto alunos do último se-
mestre da graduação/curso 
técnico - e ter disponibili-
dade para uma jornada de 
trabalho presencial de até 
30 horas semanais. Podem 
se inscrever estudantes dos 
seguintes cursos: Eletroe-

letrônica, Eletromecânica, 
Eletrônica, Eletrotécnica, 
Mecatrônica, Telecom, Se-
gurança do Trabalho, Ad-
ministração, Análise de 
Sistemas, Ciências Contá-
beis, Ciência da Computa-
ção, Comércio Exterior, Co-
municação Social, Direi-
to, Economia, Engenharias 
(Ambiental, Civil, Compu-
tação, Controle e Automa-
ção, Elétrica, Energia, Me-
catrônica, Produção, Soft-
ware e Telecomunicações), 
Estatística, Gestão de Ener-
gia e Eficiência Energéti-
ca, Gestão de TI, Jornalis-
mo, Matemática, Publici-
dade e Propaganda, Rela-
ções Internacionais, Rela-
ções Públicas e Tecnologia 
em Banco de Dados.

Últimos dias para estudantes 
da região se inscreverem no 
Programa de Estágio da CPFL

até 18 de SetemBro
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O programa de micro-
crédito produtivo BPP 
(Banco do Povo Paulista), 
da SDE (Secretaria de De-
senvolvimento Econômico) 
do Estado de São Paulo, re-
gistrou um crescimento de 
150% nas operações da li-
nha Empreenda Afro entre 
janeiro e julho de 2024, em 
comparação com o mes-
mo período do ano passa-
do. No total, foram mais de 
R$ 4,5 milhões liberados 
em 291 operações.

Segundo um estudo do 
Sebrae (Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Peque-
nas Empresas) com dados 
da PNADc (Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domi-
cílios Contínua), o núme-
ro de empreendedores ne-
gros aumentou 22% entre 
2013 e 2023. Mesmo com 
esse crescimento, o acesso 
ao crédito é apontado co-
mo a principal dificulda-
de no ranking de desafios 
no afroempreendedoris-
mo, com cerca de 40,4% das 
respostas dos entrevista-
dos pela pesquisa Afroem-
preendedorismo Brasil de 
2021, desenvolvida pela RD 
Station, Inventivos e Movi-
mento Black Money.

A linha Empreenda Afro, 
voltada para micro e peque-
nos empreendedores for-
mais ou informais autode-
clarados pretos e pardos, 
oferece condições facilita-
das de crédito com valores 
entre R$ 200 e R$ 21 mil, 
além de prazos e períodos 
de carência maiores que a 
linha Empreenda Rápido. O 

objetivo é apoiar e impulsio-
nar negócios em fase inicial 
ou em expansão, fortalecen-
do a inclusão financeira e 
o afroempreendedorismo.

“Não é apenas um em-
préstimo. O Banco do Povo 
quer ser uma alavanca pa-
ra o empreendedor subir de 
nível”, declara o marcenei-
ro de 37 anos, Edgar Santos 
Pereira dos Anjos, que ini-
ciou recentemente o pro-
cesso para adquirir o mi-
crocrédito do BPP pela li-
nha Empreenda Afro.

O negócio de móveis pla-
nejados na zona leste da ca-
pital paulista é uma herança 
de família que passa de pai 
para filho há três gerações. 
Edgar diz que a profissão o 
escolheu, pois a marcena-
ria sempre esteve presente 
em sua vida, mesmo quan-
do era apenas uma ativida-
de para renda extra. “Por 

muito tempo trabalhei em 
outras áreas, mas há alguns 
anos decidi seguir os passos 
do meu pai. Pretendo iniciar 
uma nova etapa no negócio, 
e para isso vou precisar de 
fluxo de caixa”, explica.

Edgar conta que conhe-
ceu as linhas de microcré-
dito do Banco do Povo em 
uma feira para empreen-
dedores. “É bem difícil de 
achar um financiamento 
assim. O grande diferencial 
é a forma de pagamento e

Para solicitar o microcré-
dito, os interessados devem 
realizar uma atividade pro-
dutiva nos municípios con-
templados pelo BPP e não 
possuir restrições cadas-
trais no Serasa e/ou Cadin 
Estadual. É preciso reali-
zar um curso de capacita-
ção empreendedora, pro-
movido gratuitamente pe-
lo Qualifica SP.

Linha de microcrédito para 
empreendedores pretos e 
pardos cresce 150% em SP
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empreenda afro oferece 
crédito com valores entre 
R$ 200 e R$ 21 mil, além 
de prazos e períodos de 
carência maiores



Jovem de 19 anos é brutalmente 
assassinado em Hortolândia e 
namorado confessa crime 

Jovem sofre sequestro e estupro em Campinas
Uma mulher de 28 anos foi vítima de sequestro e estupro enquan-
to esperava ônibus da volta para casa, no bairro Vila Industrial, em 
Campinas. O caso aconteceu na última segunda-feira (9). A vítima 
foi abordada por um suspeito que disse estar armado. Ele anunciou 
o assalto e pegou o celular da vítima, depois puxou a jovem pela mão 
e a levou para uma área de mata, onde teria estuprado a mulher.

POLICIASÁBADO
14 de setembro de 2024
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Corpo da vítima foi encontrado 
em um terreno baldio e estava 
parcialmente encoberto por um lençol 
e uma corda no pescoço; acusado vai 
responder processo em liberdade

Na manhã desta quin-
ta-feira (12), um jovem de 
19 anos, identificado como 
Josué Ferreira da Silva, foi 
encontrado morto em um 
terreno baldio no Jardim 
São Jorge, em Hortolândia. 
O corpo foi localizado após 
uma denúncia anônima à 
Polícia Militar, que rapi-
damente chegou ao local 
e constatou o crime.

A vítima estava parcial-
mente encoberta por um 
lençol e tinha uma corda 
no pescoço. Os policiais 
que atenderam a ocorrên-
cia observaram que o cor-
po parecia estar no local 
há pouco tempo. Perto da 

vítima, havia uma mochi-
la com poucos pertences, 
mas, à primeira vista, não 
foi possível encontrar ne-
nhum documento que pu-
desse auxiliar na identifi-
cação imediata.

A Polícia Científica foi 
acionada para realizar a 
perícia técnica no local do 
crime. Durante o exame, 
os peritos constataram si-
nais de violência extrema, 
com diversos hematomas 
e fraturas ósseas, indican-
do agressões severas antes 
da morte de Josué. O corpo 
foi recolhido para exames 
complementares, que con-
firmarão a causa da morte.

Poucas horas após a des-
coberta, G., o namorado da 
vítima, se apresentou vo- Josué Ferreira da Silva (foto) foi violentamente agredido, segundo peritos 

divulgação
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A Polícia Militar Rodo-
viária realizou na manhã 
desta sexta-feira (13) a Ope-
ração Cavalo de Aço” na 
Rodovia Anhanguera, em 
Sumaré, com foco na fis-
calização de motocicletas 
e conscientização sobre a 
segurança no trânsito. Du-
rante a ação, 94 motos fo-
ram abordadas, resultan-
do em 71 autuações por ir-
regularidades, incluindo a 
condução imprudente de 
motociclistas que colocam 
em risco a própria seguran-
ça e a de outros motoristas.

A operação ocorreu no 
quilômetro 106 da rodovia, 
das 6h30 às 9h, com o apoio 
de oito viaturas da Polícia 
Rodoviária. Além das mul-
tas aplicadas, duas moto-
cicletas e 19 documentos 
foram apreendidos. Todos 
os motociclistas fiscaliza-
dos passaram pelo teste do 

bafômetro, medida que vi-
sa combater o uso de álcool 
na direção, uma das prin-
cipais causas de acidentes.

Entre as infrações veri-
ficadas, destacaram-se a 
velocidade incompatível 
em áreas de congestiona-
mento, manobras arrisca-
das entre veículos e a falta 
de distância de segurança, 
especialmente em corredo-
res de trânsito. Essas práti-
cas, segundo a polícia, são 
fatores que elevam signifi-
cativamente o risco de co-
lisões e quedas.

Um dos casos mais gra-
ves foi a autuação de um 
motociclista pelo artigo 311 
do Código Penal, que prevê 
pena de três a seis anos de 
prisão para quem adulte-
rar ou remarcar o número 
de chassi ou qualquer sinal 
identificador de um veículo 
automotor. A identificação 
dessa irregularidade refle-
te a amplitude das opera-
ções de fiscalização, que 

não se limitam a questões 
administrativas, mas tam-
bém à repressão de crimes 
associados à adulteração 
de veículos.

A Operação “Cavalo de 
Aço” tem como um de seus 
objetivos principais não 
apenas punir infrações, 
mas também conscienti-
zar os motociclistas sobre a 
importância da direção de-
fensiva e o respeito às nor-
mas de trânsito. A PMR re-
força que atitudes como di-
rigir em alta velocidade e 
desrespeitar a sinalização 
podem ter consequências 
graves, tanto para os con-
dutores quanto para outros 
usuários das rodovias.

As operações de fiscali-
zação intensiva devem con-
tinuar em diversas rodo-
vias do estado, como parte 
de uma estratégia de redu-
ção de acidentes envolven-
do motociclistas, que repre-
sentam um dos grupos mais 
vulneráveis no trânsito.

Operação ‘Cavalo de Aço’ 
fiscaliza 94 motos e autua 
71 motociclistas em Sumaré

Todos os motociclistas fiscalizados passaram pelo teste do bafômetro na operação 

divulgação
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Na noite de quinta-=feira 
(12), a equipe da Romu 
(Rondas Ostensivas Muni-
cipais) de Hortolândia re-
cuperou uma motocicle-
ta furtada e prendeu dois 
homens no Jardim São Jor-
ge. Um adolescente de 17 
anos foi apreendido e um 
rapaz de 19 anos foi deti-
do na operação, suspeitos 
de envolvimento no crime.

O dono da moto compa-
receu à delegacia para re-

gistrar o boletim de ocor-
rência e relatou à equipe 
da Guarda Municipal que 
sua motocicleta havia sido 
furtada enquanto ele traba-
lhava em uma empresa no 
Parque Odimar. O proprie-
tário informou ainda que o 
veículo possuía um sistema 
de rastreamento e indicou 
aos agentes a localização 
exata da motocicleta.

De imediato, a equipe da 
Romu se dirigiu à rua Espí-
rito Santo e, ao chegarem 
ao local, encontraram dois 
homens em frente a uma 

residência, em atitude sus-
peita. Ao avistarem a viatu-
ra, os suspeitos rapidamen-
te entraram na casa e fe-
charam o portão. Os guar-
das chamaram o proprietá-
rio do imóvel e foram aten-
didos por uma mulher, que, 
após ser informada sobre a 
situação, autorizou a entra-
da dos agentes.

Dentro da garagem da 
residência, a equipe loca-
lizou a motocicleta. Após 
consulta ao chassi, confir-
mou-se que o veículo ha-
via sido furtado. O adoles-

cente confessou ter recebi-
do R$ 200 para guardar a 
moto, revelando ainda que 
o rapaz de 19 anos estava 
junto no momento do fur-
to, chegando ao local em 
um carro.

Diante dos fatos, os dois 
suspeitos e a dona da resi-
dência foram conduzidos à 
delegacia. A autoridade po-
licial responsável determi-
nou a elaboração do bole-
tim de ocorrência, e os en-
volvidos ficaram à disposi-
ção da Justiça para as devi-
das providências.

Romu recupera moto furtada e 
detém suspeitos em Hortolândia

Motocicleta furtada estava na garagem de residência

pOR RASTREADOR 

divulgação

Cézar Oliveira  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

luntariamente na delega-
cia, confessando ser o au-
tor do homicídio. Segundo 
o relato de G. à polícia, ele 
e Josué haviam tido uma 
discussão, que culminou 
em agressões físicas. Du-
rante o depoimento, o sus-
peito detalhou os eventos 
que levaram à morte do 
companheiro.

Após o depoimento, o 
delegado de plantão rea-
lizou os procedimentos le-
gais e, mesmo com a con-
fissão, G. foi liberado para 
responder ao processo em 
liberdade. O caso continua 
sob investigação criminal 
pela Delegacia de Polícia 
de  Hortolândia, que irá 
apurar as circunstâncias 
exatas do crime e se outros 
fatores contribuíram para 
o homicídio.

A morte de Josué Ferrei-
ra da Silva comoveu a co-
munidade local, e a polícia 
segue buscando mais in-
formações e testemunhas 
que possam ajudar a escla-
recer o caso.

durante o exame, os 
peritos constataram 
sinais de violência 
extrema, com 
diversos hematomas 
e fraturas ósseas, 
indicando agressões 
severas antes da 
morte da vítima
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O torneio foi disputado na área de lazer do grêmio da Pirelli Campinas e teve seu campeão aplaudido pela torcida

Inter de Milão vence o Unidos nos pênaltis e é 
o campeão do Torneio Pirelli de Minicampo 

fotos: divulgação

União de Craques é o 
grande campeão no Fut 7

Começa neste 
sábado o 5º Torneio 

Entre Amigos 
O torneio será disputado na Society 

Arena Di 10 no Padre Anchieta

Torneio realizado 
em Campinas 
teve campeão 
hortolandense

SÁBADO, 14 DE SEtEmBrO DE 2024

Neste sábado (14)  acontece o tradicional ‘Torneio Entre 
Amigos’. Chegando a sua 5ª edição, os jogos serão rea-
lizados no Society Arena Di 10, localizado no Padre An-
chieta, rua Antônio de Mendonça, 92.  Venha prestigiar 
essa grande disputa de Fut 7. Serão oito equipes se en-
frentando todos os sábados até a grande final.

Agachados da esquerda pra direita: Caio, Ailton, Guilherme, Jeh, Cavoto, Matheus, Thiago, Anderson e Alisson
Em pé: Leonardo, Rafael Abadia, Rafael, Eduardo, Bruno, Gedson, Leonel, Carlinhos, Neto e Deco

O União de Craques representou a cidade de Hortolândia no Fut 7.  Na disputa em 
Campinas, a equipe conquistou seu bicampeonato pela liga Euro Cup onde já havia sido 

campeão em Sumaré. A equipe foi buscar novos desafios na cidade de Campinas.



Ocarro de som cami-
nhava lentamente 
pelas ruas de terra 

de Nova Veneza: 
- “Este é o serviço de som 

da Aliança Renovadora 
Nacional (ARENA), apre-
sentando seus candidatos 
a vereadores por Nova Ve-
neza: - Irineu Osmar Viel...
(Em seguida o pronuncia-
mento do candidato ): - 
Povo de Nova Veneza, aqui 
quem vos fala é Irineu Os-
mar Viel...Prometo lutar 
pelo nosso distrito, onde 
a rede de esgoto e o asfal-
to das nossas ruas tão rei-
vindicados pelo povo da-
qui, afirmo que serão prio-
ridades para mim, luta-
rei pelo progresso do nos-
so distrito, buscando re-
presentar com dignidade 
cada morador daqui, na 
Câmara Municipal...

Por várias vezes o carro 
passava pelas ruas cruas, 
anunciando o candida-
to a prefeito e os vereado-
res. Assim que terminava 
a missa, os fiéis se aglome-
ravam na praça da matriz, 
onde Otávio Moretto ges-
ticulava e falava ao pé de 
orelha com alguém, que 
ele era do “Manda Brasa”, 
“MDB” (Movimento De-
mocrático Brasileiro). 

Dirigentes do golpe de 
1064, determinaram a ex-
tinção dos partidos vigen-
tes e a criação de apenas 
dois: ARENA e MDB, um da 
situação e outro da oposi-
ção. O MDB vivia numa si-
tuação nada favorável, de-
vido a propaganda da situa-
ção, fantasiando os ideais 
comunistas do Manda Bra-
sa como ninho de subver-
sivos. Mesmo assim, Otá-
vio Moretto, não esmorece: 
Quer seja na porta de um, 
na rua ou na saída do mer-
cado, soturnamente alerta-
va a todos quanto à neces-
sidade do restabelecimen-
to da democracia no Brasil. 

 Aristides Moranza, era 
o prefeito de Sumaré. Do-
na Olga, esposa do Otavio 
Moretto, apreensiva, lim-
pava os vidros das venezia-
nas; seus filhos: Jorge Da-
vid Moretto e Luiz Fran-
cisco Moretto, se envol-
viam numa pelada com 
uma improvisada bola de 
meia feminina, cuja elas-
ticidade e peso, se aproxi-
mava das bolas de capotão. 
Enquanto rolava a pelada 
com seus amiguinhos no 
quintal, a bola de meia re-
cebia um chute certeiro e 
passava entre uma impro-
visada trave de tijolinhos, 
criando um estardalhaço 

 - Gooool!!!, que era su-
mariamente repetido pe-
la arara vermelha num: 
Gooool Pelé!!, agitando as 
asas como se fosse voar e 
todos repetiam a palavra 
golll!... Só para ouvir a ave 
falar, achavam graça nisso! 

Otávio Moreto discursando como vereador

V Falecimentos V

De 03 a 10 De setembro De 2024

Dia 03 De setembro De 2024

Pedro Vicente Ferreira, 53 anos
Maria dos Anjos, 49 anos

Zulmira Locce da Silva, 88 anos
Taeik Rahl, 94 anos

Maria Salete Pires Correia, 79 anos

Dia 04 De setembro De 2024

Moacir Antônio Antonietti, 57 anos
Edmilson Correia dos Santos, 72 anos

Olinda Ranzi Rodrigues, 84 anos
Rose Gimenez Colossale, 78 anos

Maria Izilda da Silva, 81 anos
Luiz Carlos Gonçalves, 70 anos

Dia 05 De setembro De 2024

Josefa Rita de Oliveira, 85 anos
Renivaldo Pereira, 54 anos

Dijalma Jesus dos Santos, 43 anos
João Pereira da Silva, 62 anos

Aristides José dos Santos, 79 anos

Dia 06 De setembro De 2024

Romildo Muniz da Cruz, 35 anos
José Valdo dos Santos Ferreira, 44 anos

Maria Edna Julio da Silva, 71 anos
Sidnei Fernandes Bueno, 68 anos

Edmeire Aparecido, 57 anos

Dia 07 De setembro De 2024

Joaquim João do Nascimento, 78 anos
Anna Apparecida Bianco, 76 anos
Isaque Mello Rodrigues, 59 anos

Fabiana Martins, 46 anos

Dia 08 De setembro De 2024

Thiago Teodoro Silva, 43 anos
Rodnei Moreira de Santana, 54 anos

Dia 09 De setembro De 2024

Agenor Pinto, 78 anos
Milvo da Silva, 76 anos

octavio moreto, 95 anos (foto)

Alexandre Carvalho 
Filho, 75 anos

Dia 10 De setembro De 2024

Leandro Rita do Amaral, 43 anos
Aristi dos Santos Nobre, 60 anos

Daumicio Job da Silva, 45 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

Otávio Moretto
SÁBADO, 14 DE SEtEMBrO DE 2024 PÁGINA 10

Tribuna Memóriatribunaliberal.com.br

jornaltribunaliberaldesumare

Tribuna Liberal

fo
to

s: pró
-m

em
ó

ria su
m

a
ré

AutOr DO tExtO

Sérgio Azevedo

Colunista colaborador 
da Pró-Memória

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. 
A Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins lucrativos. 
Se você quiser ajudá-la a se manter ou 
ampliar suas atividades, torne-se um 

sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 
disso, você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

associação Pró-
memória de sumaré

Otávio Moretto faleceu no dia 9 de setembro de 2024. Tinha 95 anos 
de idade. Por ter sido um cidadão de expressão em nossa comunida-
de, reproduzimos aqui um texto sobre ele, publicado neste jornal, na 
edição do dia 1/3/2014, de autoria do cronista Sérgio Azevedo, mora-
dor de Nova Veneza. Otávio foi vereador na Câmara Municipal de Su-
maré na 6ª. Legislatura (1973 a 1976), e na 8ª. (1983 a 1988), na quali-
dade de representante do Distrito de Nova Veneza. Foi um político sé-
rio e batalhador pelas causas do Distrito e do município. Antes de ser 
vereador, tinha ocupado a subprefeitura do Distrito, no mandato do 
Prefeito Aristides Moranza. O texto abaixo reflete bem a sua persona-
lidade, e o respeito que ganhou dos sumareenses que o conheceram.

dade de vida. Só nos resta 
agradecer ao Otávio e aos 
vereadores que lutaram pe-
lo nosso distrito e lamentar 
por aqueles que se esquece-
ram das finalidades e a im-
portância do papel do edil 
para as futuras gerações. 

Hoje Otávio mora em 
Sumaré. Costuma cami-
nhar pela praça com seu 
chapéu, amparado por 
uma bengala. Conversa 
com amigos com discer-
nimento e lucidez. Nada 

de anormal para uma pes-
soa com seus 85 anos, que 
ainda tem muitas histó-
rias para contar. Fez mui-
to por Sumaré, pela demo-
cracia do seu país. Divide 
com os amigos esse passa-
do, com a esposa Dona Ol-
ga, que tanto o ajudou com 
seu amor e compreensão. 

Quem conhece a Histó-
ria de Sumaré conhece a 
história de Otávio Moretto. 
É uma história de trabalho 
e honestidade. 

Sair daquele grosso bico tais 
palavras, era tudo de bom!... 

Otávio era tarefeiro do 
D.E.R. (Departamento de 
Estrada de Rodagem), ou 
seja: possuía um caminhão 
e prestava serviços para o 
departamento de estradas, 
até que foi convidado pelo 
Moranza (1970-1972), para 
ser o sub- prefeito de No-
va Veneza. Aceitou de bom 
grado, numa demonstração 
de amor pelo distrito. 

A inquietação de Otávio 
aumentava, aflorado pelos 
líderes: Mário Covas, Fer-
nando Henrique Cardoso, 
Ulisses Guimarães, Gold-
man e outros o levavam a 
lutar pelo restabelecimen-
to da democracia. Por duas 
vezes foi vereador por Nova 
Veneza, a primeira vez foi 
na gestão de João Smãnio 
Franceschini (1973 a 1976), 
onde Euclides Miranda era 
o vice-prefeito, numa Câ-
mara de Vereadores que 

contava com Alvino Alba-
nezi, Geraldo Barijan, Ge-
raldo Costa Camargo, Iram 
Carrara, José Pereira, Ma-
tias Antonio de Souza, Vi-
cente Salvucci, Waldemar 
José da Silva e a presidência 
da casa ficou a cargo de An-
tonio Pereira de Camargo 
Neto (1973-1974) e Luiz Ma-
rio de Toledo (1975 a 1976).

O bom desempenho do 
vereador Otávio Moretto o 
tornaria novamente verea-
dor na gestão de José Dena-
dai, cujo vice- prefeito era 
Roberto Cordenonsi (1983 
a 1988), onde o eleitorado 
de Nova Veneza, fora fun-
damental para a vitória do 
prefeito Denadai, que gra-
ças ao tino do seu amigo 
Otávio Moretto, que inscre-
ve-se no PMDB, numa filia-
ção assinada pelo então de-
putado Chico Amaral. 

Novamente a habilida-
de se colocou a disposição 
de Moretto, numa câma-

ra que contava com os ve-
readores: Ariosvaldo Ca-
legari, Augusto Denadai, 
Cícero Teixeira de Freitas, 
Claudio Roberto Mobilon, 
Geraldo Costa Camargo, 
Ivan Carrara, Jamil Paglio-
to, João Haitman, Leandro 
Franceschini Filho, Leovi-
gildo Duarte Jr., Luiz Fer-
nando de Toledo, Luiz Wal-
ter Bernardo, Odir Grassi 
Carneiro Lima, cuja presi-
dência ficou a cargo dos ve-
readores: Augusto Denadai 
(1983-1984) e Alcides Ra-
vagnani ( 1985 - 1986) . 

A situação política esta-
va favorável à Nova Vene-
za, que graças a facilidade 
de deslocamento e geogra-
fia, atraia cada vez mais in-
dústrias para o distrito que 
crescia muito, enriquecen-
do os cofres da municipali-
dade, que infelizmente não 
respondia aos anseios do 
seu povo, deixando muito 
a desejar no quesito quali-
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JOSÉ MIRANDA

RECREATIVO

BAGAGEIRO

ADILSON GONÇALVES

CHICO DA OURO VERDE

José Miranda foi o terceiro prefeito de Sumaré. Governou o município 
de 1963 a 1966. Sua administração ganha importância pelo fato de 
Sumaré não ter os recursos que tem no dia de hoje. Era Prefeito de 
um município pobre. Nesta foto José Miranda é a terceira pessoa, 
da esquerda para a direita. Estão juntos com ele, no Gabinete da 
Prefeitura, na mesma sequência: José Francisco Breda, Euclides 

Miranda, João Smânio Franceschini (prefeito na época, 1967-1969), 
Antônio Enes, Ulisses Pedroni e Luiz Mário de Toledo. 

Foto tirada do Edifício “Caravelle”, do conjunto poliesportivo 
da Avenida Rebouças, do Clube Recreativo Sumaré, nos anos 

1980. Em destaque, o conjunto aquático e o mini-campo. 
Ao redor do clube, um grande vazio urbano. 

Bagageiro é 
a pessoa da 
direita, nesta 
foto dos anos 
1960. Era um 
personagem 
folclórico de 
Sumaré. Não 
se sabe o nome 
correto dele, 
apenas o apelido. 
Trabalhou 
em dezenas 
da lugares 
na cidade, 
sempre apenas 
em alguns 
meses. Depois 
desaparecia 
e voltava. Um 
dia não voltou 
mais. Neste 
registro está 
acompanhado 
de Américo 
Menuzzo Filho, 
o “Mere”.

O jovem 
Adilson 
Gonçalves, à 
direita, está 
nesta foto 
tirada num 
domingo, 
na Praça da 
República, 
ao lado 
do amigo 
Renato 
Ghirardello. 
A vestimenta 
que vemos 
era comum 
nessa época 
– década de 
1950, mesmo 
entre os 
jovens. Era 
a “roupa de 
domingo”.

Francisco L. Bendilatti, que vemos com uma garrafa na 
mão, foi o criador da Auto Viação Ouro Verde. 

Ele está numa solenidade na Prefeitura de Sumaré, juntamente 
com o engenheiro Manoel de Vasconcellos Neto, Paulo 

Célio Moranza (Prefeito de 1977 a 1982) e Sebastião Silva. 

BAILE DAS DEBUTANTES

Foto de um 
Baile das 

Debutantes, 
realizado 

em 1960 na 
sede social 

do Clube 
Recreativo 

Sumaré, na 
rua Antônio 

Jorge 
Chebabi. A 
debutante 

Antônia 
Josefa Bosco 

dança a 
tradicional 

valsa com 
o pai, José 

Bosco. Eles 
residiam no 

Bairro do 
Matão. 

jornaltribunaliberaldesumare



Me chamo Viviane Ga-
ma, brasileira e carioca. 
Farei 48 anos dia 7 de ou-
tubro. Sou professora de 
dança desde o ano 2000. 
Iniciei meu estudo com a 
dança em 1997 aos 21 anos 
de idade. Aos 25 comecei 
a faculdade de dança, em 
seguida a pós graduação, 
também em dança. 

Há 22 anos realizei um 
sonho que foi abrir meu es-
túdio de dança, foi logo no 
começo da minha carrei-
ra, o nome do estúdio é Nut 
e atualmente fica localiza-
do no bairro do Recreio dos 
Bandeirantes, no Rio de Ja-
neiro. Meu objetivo com a 
dança é contribuir com a 
qualidade de vida das mu-
lheres, que sempre foram 
meu público alvo. A dan-
ça cura. Não é terapia, mas 
é terapêutico. Foram mui-
tas histórias ao longo des-
ses anos, histórias lindas de 
realização pessoal e até pro-
fissional dos meus alunos. 

Meu público alvo além 
de feminino, sempre foi 
pessoas adultas. Desde 
sempre percebi a carência 
de dança acadêmica para 
os adultos…na verdade o 
meu objetivo é inspirado 
na minha própria história, 
já que tive que enfrentar 
muitas barreiras para se-
guir carreira na dança.

E hoje vejo quantas pes-
soas se profissionalizaram 
na dança através de mim co-
meçando a prática já na vida 
adulta, muitas superações. 
Meu sonho atualmente é a 
valorização da arte, o reco-
nhecimento. E sim, me con-
sidero uma digital influen-
cer, acredito que a rede so-
cial é um canal que nos per-
mite alcançar mais pessoas, 
divulgar nosso trabalho, dar 
aula à distância. Sei que mui-
tas meninas e mulheres se 
inspiram na minha arte e so-
nham em dançar e dar au-
la de dança também, então 
gosto de colocar a realidade 
e o sonho que é ser bailarina 
e profissional da dança. 

É preciso amar e querer 
muito. Não é um caminho 
fácil, é lindo e lúdico, mas 
pra você viver disso vai pre-
cisar estudar e se dedicar 
muito. Se voltasse o tempo, 
eu faria tudo de novo, infe-
lizmente não enriqueci com 
a dança, mas ela me levou a 
muitos lugares e me apre-
sentou pra muita gente.

Eu amo demais o que fa-
ço, não me vejo fazendo ou-
tra coisa. Atualmente tra-
balho com pole dance e 
dança do ventre e desen-
volvi meu próprio método 
de ensino nas duas moda-
lidades. Isso foi uma gran-
de realização pra mim.

Viviane Nut

uma nova perspectiva que, 
ao mesmo tempo, respeita 
o texto original e se trans-
forma em algo próprio.

A edição da Editora Re-
cord é um verdadeiro de-
leite para os apreciadores 
de arte e literatura. Além 
da impecável adaptação 
gráfica, ela surpreende ao 
incluir, ao final desse pri-
meiro volume, uma série 
de esboços de Milo Mana-
ra, oferecendo um vislum-
bre fascinante do proces-
so criativo do artista. Esses 
desenhos preliminares re-
velam a riqueza de detalhes 
e a sensibilidade com que 
ele trouxe à vida o univer-
so denso e enigmático de O 
Nome da Rosa, tornando a 
edição ainda mais especial.

Essa adaptação em qua-
drinhos não é apenas uma 
releitura; é uma verdadei-
ra obra de arte que dialoga 
com a literatura de Umber-
to Eco, acrescentando ca-
madas visuais que apro-
fundam a experiência. Pa-
ra mim, foi como descobrir 
O Nome da Rosa novamen-
te, mas desta vez com os 
olhos de Manara, que nos 
revela segredos escondi-
dos nas entrelinhas e nas 
sombras da abadia.

Super recomendo a lei-
tura!!

Vou ficar muito feliz se 
me escreverem contando 
o que acharam da leitura!! 
E se por acaso quiserem 
alguma leitura específi-
ca, podem me pedir pelo 
email!! Boa semana e óti-
mas leituras!!

INCRÍVEL!!

Revisitar O Nome da 
Rosa através das 
ilustrações de Milo 

Manara foi uma experiência 
visual e sensorial impressio-
nante. A obra-prima de Um-
berto Eco, que por si só já é 
fascinante, ganha nova vida 
nas mãos de Manara, que 
consegue captar a profun-
didade da trama com um 
traço que mescla delicadeza 
e rigor histórico de manei-
ra sublime. As ilustrações, 
detalhadas e carregadas 
de simbolismo, não apenas 
complementam a narrativa, 
mas a expandem, trazendo 
à tona nuances que minha 
imaginação na leitura não 
tinha alcançado.

Dica de Leitura: 
HQ O Nome da Rosa

(Umberto Eco e 
Milo Manara (vol. 1)

O que mais me marcou 
foi a forma como Mana-
ra utiliza diferentes esti-
los gráficos para refletir as 
múltiplas camadas da his-
tória. A abadia, com suas 
esculturas e portais majes-
tosos, parece ganhar mo-
vimento e textura nas pá-
ginas, enquanto outras ce-
nas, como as que retratam 
o jovem Adso carregam 
um toque delicado e pro-
vocador. Essas transições 
gráficas não apenas enri-
quecem o visual, mas tam-

bém criam uma atmosfe-
ra única, nos transportan-
do para o coração da Ida-
de Média.

A complexidade dos te-
mas, como a investigação 
de heresia conduzida por 
Guilherme de Baskerville e 
os assassinatos misteriosos 
que envolvem a abadia, são 
traduzidos em imagens que 
capturam o mistério e o pe-
rigo iminente de forma ma-
gistral. Manara não se limi-
ta a ilustrar os eventos; ele 
os reinterpreta, oferecendo 

fotos: divulgação
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PoESiA

Eu tinha um tio que gostava muito 
de molequeira e sempre dava os me-
lhores presentes, constrangendo a to-
dos menos nós, as crianças, adora-
vamos seus presentes, eram a alma 
da festa: lembro de caçar a lagartixa 
viva que ele trouxe para seu querido 
amigo oculto com meu bodoque até hoje, havia um se-
nhor no final da rua que as comprava por $0,50 centa-
vos cada uma, eu não podia perder esse excelente negó-
cio. Neste natal ele chegou com uma caixa do seu tama-
nho e todo mundo não pode deixar de ficar curioso pa-
ra saber quem seria o sortudo da vez. Na hora de reve-
lar o presente, o que sai de dentro? Uma boneca inefável 
já cheia bem realista, uma garota de verdade com cabe-
lo e tudo, eu queria levar para casa mas uma tia falou 
que aquele era o tipo de brinquedo só para adultos. Os 
adultos caíram na gargalhada principalmente depois de 
meu primo perguntar porque ela tinha uma boca assim?

Adolescência. Eu havia largado a banda da igreja pa-
ra embarcar nas inúmeras aventuras do meu namora-
do, anos dourados dos 17. Quem nunca? 

Sabe aquela comilança típica das festas de fim de 
ano? Elas não acontecem por acaso. Muito antes do Na-
tal ter sido associado como uma festa cristã, os roma-
nos tinham a sua própria comemoração: o festival Sa-
turnália. Essa festividade iniciava no dia 17 de dezem-
bro e durava cerca de uma semana, coincidindo com o 
período do natal. Só que diferentemente das celebrações 
atuais,o Saturnália era um período em que os valores 
morais da sociedade romana ficavam um pouco de la-
do. As escolas eram fechadas, havia banquetes,jogatina 
e os criminosos não eram punidos neste período. - dis-
cursava Sid todo decidido olhando de soslaio para  mi-
nha mão. Saturno, retrucou Mario, o deus celebrado no 
festival, era associado às colheitas. Mas além disso ele 
também empunhava uma foice e devorava os próprios 
filhos. Os banquetes são resultado das fartas colheitas. 

Lindaiá campos | Salvador/BA

Reminiscências de um 
Bom Velhinho (parte 02)

Umberto Eco (alexandria, 5 de 
janeiro de 1932) é um escritor, fi-
lósofo, semiólogo, linguista e bi-
bliófilo italiano de fama interna-
cional. É titular da cadeira de se-
miótica (aposentado) e diretor da 
Escola superior de ciências huma-
nas na universidade de Bolonha. 
Ensinou temporariamente em Ya-
le, na universidade Columbia, em 
Harvard, Collège de france e uni-
versidade de toronto. Colaborador 
em diversos periódicos acadêmi-
cos, dentre eles colunista da re-
vista semanal italiana l’Espresso, 
na qual escreve sobre uma infini-
dade de temas. Eco é, ainda, notó-
rio escritor de romances.

Milo Manara (@milo_manara_of-
ficial) nasceu em luson. depois de 
estudar arquitetura e pintura, es-
treou no mundo dos quadrinhos em 
1969 com a obra genius um conto 
noir sensual e sombrio na linha de 
HQ’s como Kriminal e satanik. tra-
balhou para publicações menores 
(Jolanda, revista de arte soft core, e 
a revista satírica telerompo) até ter 
sido convidado pelo “il Corriere dei 
Ragazzi” para trabalhar com escri-
tor Mino Milani. a primeira história 
dos dois chamava-se “HP e giusep-
pe Bergman”, de 1983. a sigla “HP” 
é a abreviação do nome de um gran-
de amigo deles, o artista e caricatu-
rista italiano Hugo Pratt. 


